
! ! ! ! !月 !"日，汇丰上海自贸区支行正式揭牌。图为汇丰中国副董事长!行

长兼行政总裁黄碧娟"左#和汇丰上海自贸区支行行长杜旻一在支行门口为

狮子点睛 惠丰 摄

首拍珠宝手表是主角
上海自贸区首场拍卖会，#$件

拍品，%&件成交，成交比率 %#'，成
交总额约 ()(万元人民币，略低于
组织方此前对拍品近千万元的估
值。此外，除了近 !$件拍品流拍，相
当部分的拍品以起拍价成交，只有
极少数拍品出现多轮叫价。整场的
标王———一颗 "*"+克拉的黄钻，成
交价也不过 %$万元，与中国内地艺
术品市场动辄千万乃至上亿级别的
标王，相差甚远。

珠宝、手表等奢侈品是去年 ++

月 !,日首场拍卖的主角，业界期盼
已久的文物拍卖早在上海自贸区成
立前，就胎死腹中。而为了谨慎起
见，此次拍卖会上原定的版画、欧洲
古董家具等板块也被撤下。

因此在拍卖会结束之后，业界
普遍的评价是“赔本赚吆喝”。“对于
一家外地企业来说，能够进入上海
自贸区并举办首场拍卖会，从商业
角度来说，是一种成功。”一位拍卖
界老法师如此评价。

第二场拍卖将增品类
首场拍卖会的承办方上海品藏

拍卖有限公司总裁叶青曾表示，今
后将形成常态化拍卖。日前他向记

者透露，第二场拍卖会将在 ,月下
旬举办。
“第二次拍卖会会增加一些品

类，除了钟表这一块以外，还会有西
洋家具和红酒，但还是走大众路
线。”他表示，自贸区内的拍卖会从
拍品的角度出发，会慢慢走向高端，
但目前仍会以大众化为主。
“对于大手笔的藏家来说，飞到

纽约、东京拍卖，和在上海拍卖没有
什么区别。但对于大众来说，如果只

想买一块表，上海自贸区就提供了
一个便利平台。所以目前我们希望
利用自贸区平台，让更多普通客户
关注和参与。”至于为什么第二场拍
卖会时隔半年才举行，他表示 ++月
的拍卖会后，很多环节需要和政府
部门沟通、协调和确认，再加上中间
有一个马年新春，所以目前才开始
筹办第二次拍卖会。事实上，从报
关、清关、运输、仓储、安保到支付，
诸多环节都需要理顺。

大型拍卖还需政策推进
叶青承认，首次拍卖会主要的意

义在于试水，更多关注主管部门的态
度。而在试水之后，如何将拍卖会办
出自贸区的优势，还需要政策推进。
业内人士表示，如何在保税状

态下组织大型拍卖，海关该如何短
时间内完成拍品预展前的报关、清
关、运输、仓储、安保，以及在拍卖时
如何高效参与其中，拍卖后如何交
付藏品以及完成关税及增值税的缴
纳，有很强的探索意义。但目前在拍
卖领域，自贸区和保税区的区别还
不明显。“在自贸区这个特殊区域，
如果能够开放文物拍卖，对于中国
拍卖行业来说才是大新闻，法律没
有突破前意义不大。”

本报记者 张钰芸

! ! ! !从 &月 +日起，中国（上
海）自贸试验区小额外币存款
利率上限将放开。上限放开
后，自贸试验区将在全国率先
实现外币存款利率的完全市
场化。中国银行上海市分行行
长助理兼自贸区分行行长周
和华在解读时表示，此次试点
的重要之处在于，这是利率市
场化改革走出的“倒数第二
步”，按照央行“先贷款后存
款，先外币后本币”的推进路
线图，现在只剩下人民币存款
利率上限尚未被触及。

中国人民银行上海总部副
主任、上海分行行长张新在宣
布这条新政策时，将“风险管
理”四个字提了又提，希望通过
综合运用宏观审慎管理手段和
定价自律措施，确保在推进改
革的同时不发生系统性风险。
他同时透露了自贸区内外币存
款的“家底”：区内外币存款余
额 ,(亿美元，其中小额外币存
款余额 +!亿美元。

中行上海市分行的专家认
为，由于自贸区内小额外币存款
余额基数不大，央行选择在自贸
区试点，整体风险可控。对试点
政策发布后集中的疑问，也一一
做出了分析。

因客定价一事一议
问题一!自贸试验区小额外

币存款利率上限放开后$如何定

价% 外币利率会明显上涨吗%

中行上海市分行财务管理

部总经理庄薪分析!!$$" 年，
央行放开了大额外币（&$$ 万
美元以上）存款利率上限，对
&$$ 万美元以下的小额外币存
款仍设定了上限。比如美元一
年期的小额外币存款利率上限
是 &-，而现在各家银行自己

定的利率离 &'上限很遥远，
中行一年期美元利率 $.%"-，
工行为 $.(-，花旗 +-出头一
点。各家银行的定价策略并不
相同。
区内试点放开以后，促使银

行产品更加丰富。银行对 &$$万
美元以下的小额外币存款利率
可以分层自主定价，同时意味着
客户存款时拥有了议价的能力。
银行将因客户而异，一事一议，
进行利率定价。就像在海外的银
行，有一个挂牌价，但是每个客
户进门后根据资金量等情况可
能谈成不同的利率价格。区内上
限放开后外币利率有一个稳步
调整过程，确实有一定空间，但
不会有较大的波动。银行在定价
时有一套机制，会评判风险和流
动性，平衡盈亏。

个人开户需提供证明
问题二!试点会造成外币存

款搬家吗%

中行上海市分行国际结算

部总经理张欣园分析! 可能性
有。但市场往往是不可预知的，
客户资金有划转成本，即使利率
今天这家高了点，明天那家略
涨，多数人经过自己的判断，仍
会选一个利率相对平稳的银行
开户，而不是因为一点点利率差
就忙着将资金搬来搬去。以人民
币存款利率为例，有的银行上浮
+$-到顶而有的不到 +$-，存款
并没有都流到了前者。央行规定
还提到，上海地区金融机构对区
内居民小额外币存贷款自主定
价，区内居民中包括在自贸区内
就业一年以上的境内个人。就是
说，个人在上海的金融机构开户
享受区内政策，需要提供企业的
介绍信等材料证明自己符合这
样的条件。

本报记者 谈璎

! ! ! !“自贸热”的持续升温，带热了自
贸区，尤其是身处自贸区最前沿的高
桥镇等区域。但是，不少人涌到这片热
土后，却发现碰上路况不熟、办事没方
向等各种问题；自贸试验区内的不少
企业个人也希望在“淘金”的同时，疑
惑有人解答，并伸出援手帮助他人。

今天，记者从高桥镇获悉，从本
周日开始，高桥镇将通过微信、张贴
海报等方式，广招八方人才，加盟到
志愿者团队来，让自贸区里也有“志
愿者之家”。

企业个人亟需志愿服务
“自贸试验区挂牌后，高桥镇明

显人流量大增，尤其是来咨询政策、
参观的人特别多。”高桥镇相关负责
人介绍，尤其是和自贸区相关的轨交
) 号线外高桥北站等站点人流成倍
上涨。
“地铁出来后，到哪里找自贸区

管委会大楼？”“去某条路，应该走哪

个出口？”由于地处偏远，不少人从来
没来过这里，到这里完全没有“方
向”。还有些市民、游客纯粹属于“观
光”性质，乘地铁来到这里，但到自贸
区看什么，也完全是“两眼一抹黑”。

另一方面，已经身在自贸区的不
少企业个人也有需求。“办企业到底
需要哪些手续？”“哪些行业在自贸区
有优势？”亟需有人为他们答疑解惑。
一些已经在自贸区“安家”的白领们
也希望除了工作外，在 (小时外还能
为这里做点什么，融入这块热土中。

借力自贸区“招兵买马”
为此，高桥镇团委等部门联想

到，何不发挥高桥镇现有的志愿者协
会等优势，借力自贸区“招兵买马”，
把志愿精神对接到自贸区？

今年，按照高桥镇志愿者服务中
心的计划，将根据区域内各个服务单
位的特点，分别设立“志愿服务之
家”、“志愿服务站”、“志愿服务点”三

级志愿服务管理体系。
为了满足自贸区里企业个人的

需求，志愿者之家请来税务局的相关
负责人开设一些讲座，解读自贸区概
念、政策，很受欢迎，一次讲座就来了
+$$多人。

按照计划，未来在人流较大的地
铁站，自贸区志愿者们可以提供政
策、道路等咨询，并发放专门制作的
便民地图等。

针对都市人的“跑步热”，今年，
高桥镇将组织“健康跑”，将自贸区、
高桥老街、荷兰新城，甚至滨江森林
公园等“串联”起来，让志愿者们在运
动中放松身心、广交朋友。

同时，将在近日推出的高桥微
信平台是高桥志愿服务中心的官方
组织，每周将及时发放“志愿抢先
知”———最新最热门的志愿服务项
目；“志愿乐享会”——志愿交流活动
的掠影心得；“志愿不孤单”———志愿
服务公益组织等。本报记者 宋宁华
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自贸区第二场拍卖会4月或启动
拍品将增钟表、西洋家具、红酒
去年11月24日，上海自贸区

首场拍卖会举办，但令业界有些失
望的是，政策变化并未出现，最终的
成交总额也不到千万元。对此主办
方认为，虽然面临诸多困难，但在政

策逐步放开后，自贸区文化贸易的
前景依旧让人看好。而记者日前获
悉，自贸区第二场拍卖会将在4月
下旬启动，时隔半年之后，会否有新
的变化？

外币存款
利率可议价
中行专家解读自贸区内

“存款是否会搬家”等话题

自贸区内亟需志愿服务

高桥“微信”招募志愿者
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